

Annnonce de mort anticipée et désintrication pulsionnelle

Jérôme Alric

Psychologue, Soins Palliatifs, CHU Montpellier

Dr en Psychologie, Chargé d'enseignement universitaire

Psychanalyste, Montpellier

Plan

- Equilibre *Pulsion de vie / Pulsion de mort* dans la vie psychique
- Désintrication pulsionnelle suite à une annonce de mort anticipée
- Quels destins pour le sujet ?
- Comment dire vrai sans traumatiser ? Y-a-t-il des spécificités en gérontologie ?

« La vie nous parle de la mort et même elle ne parle que de cela (...). De quelque sujet qu'on traite, en un sens on traite de la mort ; parler de quoi que ce soit, par exemple de l'espérance, c'est obligatoirement parler de la mort ; parler de la douleur, c'est parler, sans la nommer, de la mort ; philosopher sur le temps c'est, par le biais de la temporalité et sans appeler la mort par son nom, philosopher sur la mort ; méditer sur l'apparence, qui est mélange d'être et de non-être, c'est implicitement méditer sur la mort (...). La mort est l'élément résiduel de tout problème »

Jankélévitch V., 1977, La mort, Flammarion